



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Publican textos clásicos de la Sociología latinoamericana

4 JUN 2009



Esta antología compilada por el Dr. Jorge Rovira forma parte de los “Cuadernos de Pensamiento Crítico Latinoamericano”, que divulgan la producción de los principales autores y autoras de la Sociología del subcontinente (foto José Salazar Ferrer)

Una selección de textos escritos entre 1979 y el 2005 del sociólogo guatemalteco Dr. Edelberto Torres Rivas fue presentada por el [Instituto de Investigaciones Sociales](#) (IIS) de la Universidad de Costa Rica (UCR).

Se trata del libro “Centroamérica: entre revoluciones y democracia. Antología de la obra de Edelberto Torres Rivas”, cuyo compilador es el Dr. Jorge Rovira Mas, profesor e investigador del IIS y de la Escuela de Sociología de la UCR y Catedrático Humboldt 2009 de esta casa de enseñanza.

La obra fue publicada por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (Clacso), bajo el sello editorial de Siglo del Hombre Editores, de Colombia, y forma parte de los "Cuadernos de Pensamiento Crítico Latinoamericano", que divulgan la producción de los principales autores y autoras de la Sociología del subcontinente.

El IIS, en su calidad de afiliado de Clacso, presentó el nuevo libro en el Auditorio de la Facultad de Ciencias Agroalimentarias de la UCR, con la participación del Dr. Torres Rivas, quien viajó desde Guatemala para asistir a la actividad.

La antología

La antología consta de siete textos, dos de ellos sobre Guatemala, que responden a momentos importantes en la historia de este país: Crisis y coyuntura crítica. La caída de Arbenz y los contratiempos de la revolución burguesa y Guatemala 2000. Un edificio de cinco pisos. Introducción a un análisis de estratificación social.

Además, se incluyen tres textos que abordan la situación centroamericana: Ocho claves para comprender la crisis en Centroamérica, Los desafíos del desarrollo democrático en Centroamérica y el ensayo comparativo Contrapunto entre reforma y revolución. La democracia en Costa Rica y Guatemala.



El Dr. Edelberto Torres Rivas aseguró que las Ciencias Sociales deben luchar contra el debilitamiento del científico social y el surgimiento del técnico o consultor (foto José Salazar Ferrer)

Completan la antología dos textos teóricos: La nación, problemas teóricos e históricos y Acerca del pesimismo en las Ciencias Sociales, “una reflexión que no podía faltar sobre las Ciencias Sociales en las últimas décadas en América Latina”, expresó el Dr. Rovira.

El Dr. Sergio Villena Fiengo, de la Escuela de Sociología y del Programa Centroamericano de Maestría en Sociología de la UCR, destacó que la publicación de la antología - disponible en la biblioteca virtual de Clacso- permitirá el acceso de las personas interesadas por conocer la producción intelectual latinoamericana clásica.

Para Villena, el reto de la Sociología actual es “responder a los requerimientos de la sociedad en un momento de crisis del neoliberalismo, ante lo cual se abre la posibilidad de construir una sociedad más justa”.

En ese sentido, agregó, “la obra de Torres Rivas puede ser considerada clásica, en la búsqueda de preguntas y respuestas sobre cómo enfrentar las incertidumbres del mundo de hoy”.

Villena valoró muy oportuna y justa la publicación de la obra de Torres Rivas, ya que la producción de este intelectual centroamericano ha sido poco estudiada y se requiere su difusión entre las nuevas generaciones de científicos sociales latinoamericanos.

Rol de las Ciencias Sociales

El Dr. Torres Rivas -quien vivió durante muchos años en Costa Rica- recordó frente al público presente, compuesto en gran parte por jóvenes universitarios, que hace 40 años las Ciencias Sociales en América Latina se guiaban por un fuerte espíritu de creatividad, a partir de la cual se proponían interpretaciones holísticas.



Dr. Edelberto Torres Rivas, autor de la antología; Dra. Carmen Caamaño, subdirectora del IIS; Dr. Jorge Rovira, compilador de la obra y Dr. Sergio Villena, comentarista, durante la presentación de la obra publicada por Clacso (foto José Salazar Ferrer)

Además, existía una articulación entre las Ciencias Sociales y la pretensión de cambiar la sociedad con base en ellas.

“Teníamos el optimismo de que nuestros estudios y las investigaciones que hacíamos iban a servir para cambiar la realidad. En consecuencia, teníamos una visión de futuro, de un futuro mejor y optimista”, expresó el exprofesor e investigador de la UCR.

A su juicio, la Sociología debería retomar la categoría “clase” para la interpretación de la realidad, debido a que “ahora más que nunca las sociedades latinoamericanas son desiguales y clasistas”.

Sin embargo, aclaró, la definición tradicional de clase no se ajusta a las condiciones actuales, por lo que hay que enfrentarlas de forma creativa.

Torres Rivas también afirmó que el Estado y la política pasaron a un segundo lugar y es el mercado el que fija las reglas, mediante una racionalidad que está determinada por factores como la competitividad, productividad, rentabilidad y eficiencia.

“Esto conduce a una visión del individuo pero aislado, el ciudadano vale en la medida en que consume y el triunfo se mide por la ganancia y por lo que la vida material ofrece”, aseguró.

Para el académico, el principal desafío de las Ciencias Sociales es lo que llamó “el debilitamiento del científico social y el surgimiento del técnico, especialista o consultor”.

Finalmente, el sociólogo instó a la búsqueda de lo nuevo, a no respetar las fronteras del conocimiento, a ver con horizontes más amplios y con una perspectiva universal.



Patricia Blanco Picado.
Periodista Oficina de Divulgación e Información
patricia.blancopicado@ucr.ac.cr